

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mahón, jueves 25 de mayo de 1916

Núm. 12.929.

La guerra mundial

Al año de guerra

El día 24 de este mes cumplió el año de la declaración de guerra que Italia hizo a Austria-Hungría, y en este intervalo de tiempo, cuántos desengaños, cuántas derrotas morales y materiales han sufrido!

Entre la serie de profecías que los diarios aliados hicieron, en la única que no se equivocaron, fue en la de decir que Italia faltaría a sus compromisos con Austria-Hungría y Alemania. Pero se ha demostrado que entre París, Londres y Roma existía un acuerdo que no era un secreto para las redacciones de la City y del Boulevard.

...y pasa una nueva Adua y las mujeres se echan a la calle, como entonces, y los hombres se niegan a empuñar los fusiles, ¿qué será de Italia?

Estas palabras las publicábamos el día 19 de mayo de 1915, y nos comunican de Suiza que "el ánimo del pueblo italiano está muy deprimido a causa de la llamada a filas de los nuevos contingentes. En Mantova organizaron 6 000 mujeres una manifestación pública, recorriendo las calles al grito de queremos la terminación de la guerra. La policía y las tropas intervinieron. En el cuartel de Piacenza se sublevó un regimiento y en el frente se rebeló una brigada".

Estos hechos nos dan la razón de cuanto escribimos hace doce meses. Pero hay más. "La Stampa" pública, en el discurso pronunciado por Salandra en Brescia, declaró que los hombres que organizaron la guerra italiana sienten a veces invadida el alma, por temores terribles, y que su viaje por el país no tiene por objeto el infundir y dar valor a otros, sino el recibirlo, y confiesa al final, que ignora cuánto durará la guerra, pero sí sabe que Italia está perdida si no vence. Italia — añadió — se está jugando la existencia desde que se unió a aquellos pueblos de quienes suponía se

destacarían en la historia. El viaje del presidente del Consejo, tiene por base el evitar con su presencia los desórdenes habidos en Apulia, Pontefalco, las llanuras de Milán, etcétera, donde los aldeanos agredieron con piedras y puñales a los terratenientes, porque los consideran instigadores de la guerra. Al mismo tiempo que ver de proporcionar granos a los molinos de Turin, Cuneo y Piemonte que en su mayoría están parados; primeras materias a las fábricas de Catania, pues la industria jabonera se halla completamente deshecha y miles de obreros sin trabajo; y finalmente, tomar serias medidas contra el bandillaje de Sicilia, que crece de una manera imponente.

En cuanto a la situación financiera, copiaremos lo que dice el periódico "Seara", de Bucarest: "Como los italianos no pueden conquistar nada en Austria, sacan todo lo que pueden de sus aliados casuales. Cada vez que Cadorna anuncia una nueva ofensiva en el Isonzo, los ingleses en Londres empiezan a gemir, porque sabe que esto significa un sablazo. La guerra de Italia es, sin duda alguna, la mayor estafa que jamás existió y la entrada del Rey Víctor en la guerra ha costado y costará todavía mucho dinero a ingleses y franceses que abren el bolsillo, a pesar de que les conste, resulta muy caro y sin ningún provecho". Tengan en cuenta los lectores, que lo anterior lo dicen los hermanos de Italia, y en estos mismos días — hace un año — nos decían que en el instante entrara Italia, les seguiría Rumania.

¡Austria! ¡La pobre Austria! ¡La agotada y mil veces derrotada Austria, exactamente al año de empezada la guerra con sus vecinos del

Sur, les está poniendo las peras a cuarto, haciéndoles en los frentes del Tirol y del Isonzo 100 oficiales, 10 500 soldados prisioneros, habiéndose apoderado de 55 ametralladoras, 197 cañones y mucho material de guerra. Ha sido tan grande el empuje austrohúngaro y tan precipitada la retirada italiana, que en el sector Lapiosse bombardearon violentamente por la noche, sus propias líneas avanzadas. El frente de ataque actual tiene 50 kilómetros, y las victoriosas tropas austríacas las manda el mariscal de campo archiduque Carlos Francisco José.

Los italianos esperan desquitarse en la llanura. Vano intento. ¡Si no han podido defenderse en las montañas, cómo han de contener al rival en campo abierto!

Hemos perdido la cuenta del número de generales, coroneles y oficiales relevados al frente del enemigo. ¡Y no ha habido suicidios, ni nadie ha tomado la cicuta, ni se han abierto las venas, ni se ha arrojado ningún mortal de la célebre roca Tarpeya, en vista del resultado tan espléndido obtenido a los doce meses de lucha! Impertérritos continúan bombardeando la cabeza del puente de Gorizia y el Col di Lana. ¿Qué a propósito viene aquí el proverbio español, y qué verdad es en este caso? ¡Trasquilados han salido en estas últimas operaciones, ya que en peor forma salieron de Albania y la sombra de los descalabros de la Iripolitania les persigue por todas partes.

¡Apartecerán nuevas tenazas por el valle del Brenta, Gorizia y Monfalcone! Mal lo iban a pasar los que en el Isonzo luchan si tal cosa ocurriese. ¡Prenderá el Archiduque Carlos desenterrar los laureles de Napoleón, haciendo una campaña

para la inversa de aquél! Mírese por el lado que quiera, no debe tenerlas todas consigo el genio del general Cadorna — hasta hoy no hemos visto el genio, ni el ingenio, por parte alguna, — cuando no ataca resueltamente por los muchos sectores que tiene a su disposición.

¿Para qué escribir más? Ni es cristiano, ni honorable el ensañarse con el caído, y a Italia, le pasa lo anterior, estando en la memoria de todos las circunstancias en las cuales se metió en aventuras, sin tener presente que "quien huye de los peligros con la indignidad, da en otros mayores."

B. MARIO. FUERA DE LA FARSA

La voz del deber

Se están dando en nuestro país coincidencias que parecen de providencial designio.

El jueves, un hombre insigne, gloria de España, Jacinto Benavente, hablaba al pueblo desde la escena del teatro Lara, por boca de los personajes de la última soberbia producción de su genio, intentando sacudir el alma de la ciudad alegre y confiada.

Veinticuatro horas más tarde, otro hombre insigne, en el que todas las virtudes cívicas han encontrado encarnación, don Antonio Maura, ponía al servicio de la misma causa, del mismo anhelo de ver resurgir el espíritu público, su palabra maravillosa, sus concepciones de estadista, los frutos de su experiencia de gobernante desterrado del Poder.

Si don Antonio Maura y don Jacinto Benavente hubieran trazado a un tiempo y en una misma mesa de trabajo, el uno el guion de su soberbio discurso y el otro la trama de su maravillosa comedia, no hubieran llegado, seguramente, a más perfecta

coincidencia. Y es que ninguno de los dos ha inventado, para la deducción y la glosa y el consejo, cosa alguna que se aparte de las realidades dolorosas de la vida nacional.

Benavente, que nunca se acercó a los corros políticos, que no ha intervenido en la gobernación del Estado, que no sabe por dónde se entra en el Congreso, que no tiene relación alguna con los que mandan ni con los que aspiran al Poder, ha recogido con fidelidad que asombra y con oportunidad que da a su obra el doble valor de una condenación y de una trágica profecía el ambiente en que se esterilizan y se agostan las energías y los propósitos de los hombres de buena voluntad.

Anoche Maura, sin conocer la obra del ilustre comediógrafo, sin tener de ella más noticia que la del éxito ruidoso, parecía hablarle a las clases comerciales españolas, en el Circolo de la Unión Mercantil, como habla el personaje central, el estoico espartano, el austero y el vidente desterrado en la obra benaventiana.

Sobreviene la catástrofe en "La ciudad alegre y confiada" porque el alma de la ciudad, adormecida por los narcóticos que malos gobernantes, vividores o equivocados han ido ingiriéndole, ni a la hora del peligro trágico despierta; y anoche el señor Maura, que conoce la psicología del pueblo, que ha sufrido prácticamente su indiferencia unas veces, su total y completa ausencia de la vida pública otras, terminaba así su notabilísima oración:

"Y cuando veo que no hay otro anhelo que el de que 'no se hable', que 'no se entere la nación de nada', que tenga la sensación de que 'no pasa nada', como si no pasase nada porque no se altere la superficie de las aguas, pienso que este marasmo nos conduce a la ruina... y quiera Dios que no sea a la infamia."

No coinciden dos hombres-cumbres, como lo son en España Maura y Benavente, en cosas que representan ficción, que no sean el reflejo de realidades, que en esta ocasión son trágicas, siniestras realidades.

Y ahora, el que quiso despertar el alma de la nación, el que quiere vigorizarla, inspirándose en sus anhelos para gobernar, y el que sin haber gobernado y sin aspiraciones del gobernante lleva al teatro, que es su tribuna, un grito ardoroso de patriotismo y de indignada, noble y cauta rebeldía contra el engaño y la captación de las voluntades; se vuelven al pueblo y le hablan con la voz augusta del deber para hacerle una observación y una advertencia.

¿Será la que precede a una catástrofe inevitable y vergonzosa, a la definitiva abdicación, al sacrificio de la independencia espiritual de España?

¿Será esa voz del deber la que determine el movimiento nacional, brioso y digno, redentor y fuerte, en que se ahoguen los Crispines y Polichinelas que han matado el alma de la ciudad?

¡Oh, ciudad alegre y confiada, que te duermes cantando, al borde del abismo! Las águilas que revolotean sobre ti como recuerdos de glorias pasadas, como nuncio de las que pueden ser futuras glorias, ¿no lograrán que muchos eleven la vista a las alturas, y que por la fe, por la virtud del esfuerzo y por el amor a la Patria te salves?

(De "La Acción" del día 20)

Los Sindicatos Agrícolas y las campesinas

Las Asociaciones agrícolas aumentan en la Península de año en año en tal proporción, que ni aun los más optimistas habíamos podido imaginar un éxito tan completo para las propagandas que, con perseverancia y buen deseo veníamos haciendo en los campos.

Rebelde el carácter nacional a someterse a las disciplinas de las cotecividades, era de temer que la población rural manifestase resistencia más tenaces para informar su conducta en los nuevos ideales que lo

un peligro inminente e inmediato o físico, había en el alma de M. Gigant una fuerza indomable y persistente.

Habría retrocedido ante el temor de recibir un bofetón, y habría palidecido.

Pero ante la perspectiva del presidio, no tenía miedo, y volvía a recobrar poco a poco su valor.

Desde el momento en que, pasado el primer susto, se dijo interiormente:

— Es preciso que trate de escaparme por de pronto, y luego veré lo que he de hacer.

Desde aquel momento ya no manifestó ni temor, ni impaciencia por medio de ninguna demostración exterior.

Sus mismos guardianes, Luis y Clemente, que permanecían de pie a su lado, se admiraban de su impasibilidad.

Mientras tanto, M. Gigant meditaba: hacia aún más trabajaba.

El que le había puesto las ligaduras había sido Clemente, y por cierto que no lo había atado así a la ligera. Los nudos estaban bien hechos, y no los habría deshecho cualquiera fácilmente; pero M. Gigant era hombre que lo entendía, y nada le daban.

Las ligaduras no estaban tan apretadas que no dejasen hacer a la mano derecha un ligero movimiento con la muñeca, muy pequeño, sí, pero lo suficiente para dar a M. Gigant cierta esperancilla.

En el bolsillo derecho de su chaleco, M. Gigant tenía un cortaplumas, y este cortaplumas era lo que él quería coger, sin hacer ningún movimiento brusco ni demasiado vivo que lo comprometiese, si sus guardianes llegaban a advertirlo.

Fué retorciendo los brazos insensiblemente, casi desarticulándolos, hasta que las extremidades de sus dedos pudiesen llegar a la altura del bolsillo del chaleco.

Por una vez que lo consiguió, tuvo que detenerse por

De momento en momento el barón se separaba para jugar su frente, y entonces echaba una mirada al soslayo con la esperanza de ver si la visión había desaparecido.

Porque entonces, semejante a un niño que advierte que los ojos del maestro han dejado de fijarse en él, sin duda ninguna habría arrojado la pluma, hecho mil pedazos el papel, y retrocedido antes que hacer sus terribles confesiones.

Pero el fantasma siempre estaba allí, y cada vez que el barón volvía los ojos hacia él, le volvía a repetir con la mirada y con el gesto:

— ¡Escribel!

Cuando concluyó su relación, dejó caer la pluma de su desfallecida mano, y la voz del fantasma volvió a dejarse oír diciéndole:

— Bien está. Tú has reparado tu crimen en cuanto te ha sido posible hacerlo. Dios te perdona, como te perdono yo.

Y en seguida volvió a elevarse la brillante superficie desde la base del cuadro, cubriendo con su reflejo la oscura visión; y aquel espejo mágico en el que habían venido a reflejarse las misteriosas y siniestras visiones nocturnas de Matifay, volvió a ser, al cabo de algunos segundos, un espejo ordinario como todos los demás, que reproducía exactamente la luz de la lámpara y del fuego del hogar.

El acceso había pasado...

El espíritu del banquero experimentó un bienestar descomulgado, parecido al que experimenta un hombre a quien se acaba de sacar del agua medio ahogado, y que aun sin haber vuelto en sí completamente, siente renacer en él el espíritu de vida.

¿Era efecto del pladoso perdón que Mena le acababa de otorgar?

Durante un instante, el barón tuvo tentaciones de volver a coger el testamento hecho en el acceso de locura, y de arrojarlo al fuego.

sociólogos de todas las escuelas recomendaban.

Las primeras experiencias fueron afortunadas, y la propaganda de los hechos tuvo mayor eficacia que la de la palabra.

Las Federaciones regionales de Sindicatos ponen a disposición de estos organismos elementos de prosperidad con que no hubieran contado si perseveraran en su aislamiento.

Ha pasado ya la ocasión de ofrecer como novedad el asociarse a los agricultores para la compra de abonos y semillas y la venta en común de los frutos del suelo, y estamos en la hora propicia de escuchar la acción del sindicalismo realizando éste iniciativas que favorezcan el estado económico de la familia agrícola, llevando a ella prácticas y conocimientos culturales que son de provecho bien notorio.

En los países del Norte de Europa se ha generalizado la enseñanza de la agricultura a los campesinos, estableciendo los profesionales de más renombre cursos teóricos prácticos abreviados, en los cuales se procura que se sigan las experiencias en los campos destinados de antemano a este propósito.

En Italia y en Francia la cooperación ha hecho por los campesinos esfuerzos muy laudables y de resultados inmediatos y provechosos.

Los talleres donde los campesinos aprenden las labores que alcanzan mayor estimación en el comercio tienen la virtud de redimir de la miseria a la familia agrícola en los días de paro forzoso por efecto de los temporales y en aquellos otros en la escasez de medios llega a los últimos límites por haberse perdido la cosecha a consecuencia de las plagas del campo o de las contrariedades atmosféricas.

En los Estados Unidos se ha hecho en época reciente, una información con objeto de averiguar los anhelos que la familia agrícola acaricia con mayor interés, y en aquel país, donde tan amplios horizontes tiene la cultura, las campesinas han abogado por la implantación de reformas e iniciativas cuya finalidad no será otra que el hacer más agradable la vida en el campo, pues en cuanto a la forma de realizar los cultivos y manejar los recursos que proporcionan las cosechas y la ganadería, poco o nada hay que enseñarles a aquellas campesinas.

El absentismo, que aquí es el mayor enemigo de la agricultura, no tiene en los Estados Unidos el menor arraigo, porque la población agrícola cuenta con poderosos estímulos de todas clases para no abandonar el

campo, donde goza de buena salud y de rendimientos abundantes, que permiten disfrutar de recreos y esparcimientos que en España son desconocidos no sólo para los campesinos, sino también para los que viven en los centros de población más populosos.

La Federación de Sindicatos Agrícolas, utilizando en cada región el concurso del Servicio agrónomo, de los catédricos de agricultura y de profesores veterinarios de suficiencia bien acreditada, puede establecer y costear pequeños cursos teóricos prácticos para las campesinas, y las señoras de los propietarios más acaudalados harán una labor meritoria ante Dios y ante los hombres estableciendo talleres de labores donde las campesinas adquieran conocimientos y hábitos que les permitan mejorar su vida de familia.

Este es el camino que más directamente puede llevarnos a un estado social en que impere el acuerdo y la buena armonía entre todas las clases cerrando por completo los oídos a los requerimientos de aquellos que buscan en la lucha de clases la panacea única que puede redimir de sus tristezas a los asalariados del campo.

RIVAS MORENO

El carbón

Medidas urgentes

El problema del carbón es el más preocupado seriamente a los gobernantes, a pesar de todas las notas oficiales publicadas y de cientos de promesas hechas por el jefe del Gobierno y por los antiguos ministros de Hacienda y de Fomento en las cotidianas charlas periodísticas.

Sólo adquiere estado de actualidad esta cuestión cuando apunta algún conflicto de orden público, como ocurrió reciente en Madrid con ocasión de la visita hecha por el director de la fábrica de gas al actual ministro de la Gobernación en los días que estaba al frente del Ayuntamiento.

Ante el peligro de quedarse Madrid a oscuras, se pusieron en juego todas las actividades ministeriales y municipales, se cursaron telegramas a las Empresas mineras, se solicitaron ciertas mejoras de las Compañías ferroviarias para que el carbón se expidiera a esta población con la mayor urgencia posible.

El miedo a un conflicto agitado y estimuló a las autoridades a prestar la atención debida para que la producción obtuviera solución rápida y eficaz.

Sin embargo, los intereses sagrados de tantas industrias nacionales como hay diseminadas por las provincias españolas, siguen detenidos.

La carestía del carbón obligará a que miles de brazos queden sin trabajo, arrastrando a la ruina a cientos de propietarios e industriales que vienen gestionando infructuosamente de los Poderes públicos una solución favorable en este ramo tan importante de la industria nacional.

Existen en España dos precios, que pudiéramos llamar únicos: uno, a 87 pesetas, el de los carbones extranjeros que están almacenados en los puertos nacionales, y otro, a 60 pesetas, para los carbones extraídos de las minas del país.

La industria puede también clasificarse en dos grandes grupos. Pertenecen al primero las Compañías ferroviarias, las de la luz y todas aquellas que por no tener competencia directa pueden pagar más caro el carbón, por lo mismo que tienen medios de buscar la compensación del exceso de coste en la elevación de las tarifas. Pertenecen al segundo grupo los centros y fábricas que producen directamente los artículos para el mercado y viven de la competencia en los precios. Estas últimas, que están fuera del sector donde la influencia y el apoyo oficial se prodiga, atraviesan un período de verdadera ruina, precisamente por el abandono que el Gobierno hace de sus demandas e intereses.

La guerra ha descubierto que la producción nacional de carbón es insuficiente para el sostenimiento de nuestras industrias. Mendigamos al extranjero un artículo que tenemos en abundancia, pero que aún no está explotado.

Como las grandes Compañías mineras hacen mangas y capirotos, por lo mismo que gozan de la influencia oficial, no han creído conveniente, ni hay quien las obligue a abrir nuevos pozos, con lo que se lograría una producción abundante de carbón que aminoraría las pérdidas y seguramente la ruina de las industrias particulares.

Justo es, ya que la torpeza criminal de los Gobiernos ha vinculado gran parte de la riqueza patria a la voluntad extranjera, que se promulguen con la mayor prontitud los medios que deben adoptarse en las presentes circunstancias.

A las grandes Empresas que no tienen competencia directa, y que por su espléndida posición financiera se desenvuelven en mejores condiciones económicas, debe obligárseles

a que adquieran el carbón extranjero, permitiendo a las demás industrias que viven al día la adquisición del producto español.

Es un principio equitativo, que brindamos al ministro de Fomento.

Esta medida conjuraría en parte la crisis hondamente perturbadora que experimentan las pequeñas industrias.

Pero no basta esta medida. Para su complemento deben fijarse por el Gobierno los precios de 1913, elevados en un 50 por 100, para que quedara un respetable margen de utilidades a los accionistas mineros.

Mucho tememos que estas soluciones de carácter general que apuntamos, se echen en saco roto.

Los zeppelines

Los últimos zeppelines construidos antes de la guerra cubaban de 22 mil a 30 mil metros. Impulsadas por cuatro hélices y movidas éstas por otros tantos motores Maybach, de unos 200 caballos, esas aeronaves alcanzan una velocidad media de 75 a 80 kilómetros por hora.

Difícilmente se elevaban más de 2 000 metros, y si lo hacían era en condiciones muy excepcionales; por ejemplo, para batir un record, y después de adoptar precauciones especiales, como la de disminuir el número de tripulantes y prescindir de parte del material para embarcar sacos de arena, lastre muy útil en el descenso.

Los nuevos modelos son más prácticos.

Excede el volumen de 35 000 metros cúbicos, la eslora es de 170 metros próximamente y de unos 20 el diámetro.

Esos dirigibles van provistos de cinco hélices acopladas a igual número de motores, sin a cada banda y uno a proa.

Cada grupo motor tiene una potencia en 300 caballos, y así, la total es de 1 500, lo suficiente para asegurar una marcha algo superior a cien kilómetros por hora a través de la atmósfera en calma.

Gracias a perfeccionamientos logrados navegan sin dificultades esas aeronaves a 3 000, o 4 000 metros de altura. En esas regiones de la atmósfera tienen bastante regularidad las corrientes aéreas, y son los remolinos menos violentos que en parajes más próximos a la superficie terrestre.

Además, se puede navegar siempre por sobre las nubes tempestuosas, y

el viento no es tempestuoso ni aún molesto, a no ser que se convierta en huracán, lo que no suele ocurrir en esta época.

En tales condiciones no debe asombrar que los alemanes se aventuren en sus zeppelines, a pesar de tormentas y lluvias; al contrario, las nubes favorecen sus planes al interponerse entre los dirigibles y sus atacadores.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Gregorio y Dionisio y Santa María Magdalena.

Santo de mañana. — San Felipe Neri.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Clemencia en Gracia.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 25 de mayo de 1918

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Vicente Díaz.

Imaginario: Comandante de Infantería don Justo Martínez.

Hospital y provisiones: Sexto Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 6.º del 70

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Hoy han sido revistadas en instrucción por el Excelentísimo señor Capitán General de la Región en la Explanada, las fuerzas de esta guarnición y Villacarlos por el orden siguiente:

A las 10, las Compañías de Zapadores y Telégrafos.

A las 10.15, la batería de montaña.

A las 10.30, la idem montada.

A las 10.45, una sección del Escuadrón Cazadores de Menorca.

A las 11, el Regimiento Infantería de Menorca formando un Batallón.

MAHÓN

Hoy, de diez a once y media, el Excelentísimo señor Capitán General ha inspeccionado en la Explanada las evoluciones de todos los Cuerpos de la Guarnición.

Los Generales, Jefes y Oficiales de esta Plaza ofrecerán mañana a dicha Autoridad un champán en el Teatro Principal.

El acto de cortesía empezará a las diez y siete y lo amenazarán las ban-

das de los Regimientos 63 y 70.

S. E. irá el sábado próximo a Mercadal donde revisará por la mañana el batallón del Regimiento 63 allí destacado; luego subirá a Monte Toro y al regreso marchará a Fornells, donde el Regimiento de Mahón número 63 le ofrecerá un almuerzo el que también están invitados los Generales Gobernador y segundo Jefe con sus respectivos séquitos y los coroneles de Artillería e Ingenieros. Por la noche el Ayuntamiento de Mercadal obsequiará con un banquete al General Borbón.

FUNCION BENÉFICA. — Mañana viernes a las ocho y media de la noche, tendrá lugar en el Teatro Principal, una función organizada por la Sección de Literatura y Música del Ateneo y en la que tomarán parte distinguidos elementos de nuestra sociedad, cuyos productos se destinan a asociaciones benéficas locales.

Se pondrán en escena la preciosa comedia en dos actos del genio de la literatura moderna don Jacinto Benavente titulada 'La fuerza bruta' y a petición del público se repetirá la linda comedia de los hermanos Quintero titulada 'Pueblo de las mujeres'.

Los precios serán los mismos de la función anterior, estando abierta la taquilla para adquirir localidades, hoy jueves de tres a nueve de la tarde y mañana durante todo el día.

La función está dedicada al Excelentísimo señor Capitán General de la Región, quien honrará el acto con su asistencia.

Organizadas por el director propietario del diario palmesano 'La Última Hora' don José Tous Ferrer, se están preparando unas hermosas fiestas para solemnizar la pronta inauguración de los tranvías eléctricos en Palma.

El entusiasmo reinante entre los organizadores, no cabe ser más grande, y así no es dudoso presagiar que estas próximas fiestas constituirán una página brillante para Mallorca y un triunfo franco y sincero para su iniciador.

Con el título de 'Becas Universitarias', la Comisión escolar de Becas de la Universidad de Barcelona ha publicado un interesante e instructivo folleto, en el cual se puntualizan las ventajas y la manera más adecuada de restablecer aquella típica institución que permitiría tuviesen acceso a las carreras literarias y científicas, estudiantes inteligentes pertenecientes a las clases no acomodadas. La obra benéfica de las becas, se dice, significa un paso importantísimo en la empresa de reconstitución espiritual y económica de nuestra Universidad, empresa en la cual desde tiempo vienen trabajando callada y esforzadamente profesores y alumnos. Se advierte, en fin, que las personas generosas, particulares o corporaciones, que deseen contribuir a la 'Obra de Instauración de Becas de la Universidad de Barcelona', ya con alguna fundación que llevaría su nombre o el de la persona a cuya memoria se hiciera, ya con donativos que nutrirán un fondo común destinado a aquel objeto, pueden dirigirse al señor Rector de la Universidad, doctor Carrulla, quien suministrará verbalmente o por escrito cuantos antecedentes sean pertinentes al asunto; a cual propósito existe en el Rectorado un archivo de modelos de fundación y de estudios realizados por varios señores catédricos.

El ilmo. señor Obispo de esta Diócesis dió ayer una prueba más de sus sentimientos caritativos al remitir al señor director de 'La Gota de Leche' un donativo de diez pesetas para aquella benéfica institución.

El Senado portugués ha aprobado una ley autorizando 75.000 contos de reis para gastos de guerra, mediante un empréstito.

La prensa parisiense da cuenta de una terrible plaga de ratas que ha invadido las trincheras del frente de batalla.

Los oficiales para verse libres de semejantes roedores ofrecen cinco céntimos por cada una que se mató.

Pero acordándose de los terrores que acababa de pasar, no se atrevió a tocarlo.

— Elena me ha perdonado... se dijo; ya no volverá más... ¡Oh! y si volviese...

En vez de desgarrar aquel fatal papel, lo Jobló cuidadosamente, lo encerró en un sobre que selló y lo colocó en la parte más visible de la mesa.

Luego se levantó para volverse a acostar; pero se vio obligado a agarrarse con sus manos al bufete.

Sus piernas temblaban como cañas, mil luces como estréllas pasaban por sus ojos, y se sentía con la cabeza trastornada.

Sentía una grande opresión en su pecho; le parecía que había caído en un torrente, y que era arrastrado por el torbellino hacia el mar.

Oía el zumbido confuso del Océano, y las olas subían, subían sin cesar, helando sus piernas, luego sus entrañas, después sus pulmones, y por último, su corazón.

Enderezándose entonces cuanto pudo, extendió los brazos como para resistir a aquella marea que le arrastraba hacia lo infinito, dió un grito ronco, se tambaleó y cayó, cuan largo era, delante de la mesa.

— ¡Acababa de morir!

La condesa de Montecristo permanecía siempre de pie en el oratorio, al lado de José, de Luis y de Clemente.

Aún cuando el espejo opaco estuviese ahora completamente corrido, una abertura diestramente hecha en el artesonado del cuarto detrás de las colgaduras, les permitía ver todo cuanto pasaba en el cuarto del barón.

Quando se cayó Matifay, la condesa se volvió hacia los tres testigos de esta escena, y les dijo gravemente:

— Nosotros no tenemos ya nada que hacer aquí. ¡Que se

ya hecha justicia completa!

Durante la última parte de la escena que acabamos de contar, M. Gigant no había permanecido ocioso, ni desperdiciado el tiempo.

Persuadido desde luego de que no tenía ninguna misericordia que esperar, ni de Elena ni de sus auxiliares; convencido, por otra parte, de que cuantos esfuerzos hiciese, para gritar y prevenir a Matifay de la superchería y el engaño de que era víctima, serían inútiles, se dejó dominar de un grande abatimiento, diciéndose entre sí: Todo se ha concluido, sí, y esta vez, bien concluido.

Perdida la partida, ya no había para él más que el presdido, o, tal vez, el patibulo, en lugar de la fortuna.

Nada podía hacer... con las manos y los pies atados, con una mordaza en la boca, ni podía gritar, ni hacer el menor movimiento.

Por otra parte, aun cuando hubiese estado enteramente libre y hubiese podido gritar, qué resistencia podría oponer el solo contra tres hombres vigorosos y decididos?

Así fué que en los primeros momentos se dejó dominar por el mayor desaliento.

Pero conforme se iba prolongando la escena, se iba tranquilizando su espíritu, y con esta tranquilidad le volvía cierta yaga esperanza.

— Con tal de que consiga yo verme libre otra vez, se decía, luego, ya veremos. Bien sé yo que la partida es arriesgada, casi desesperada; pero no la tendré por pérdida completamente hasta el día en que me vea con el grillete remachado en los pies.

A la verdad, hemos visto a M. Gigant bien a menudo débil, más que débil, cobarde.

Cobarde en frente de un peligro que se descubría por un movimiento de cólera, por una palabra, o por el temor de ver a parar en vías de hecho.

Hasta había llegado a tener miedo de Fritz, de aquel mismo Fritz a quien él despreciaba profundamente, y colocaba en segunda línea.

Pero cuando no se trataba de arrostrar al hacer frente a

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Las Cortes

En el Congreso

A las tres y diez el presidente del Congreso señor Villanueva declara abierta la sesión.

En el banco azul toman asiento los señores Alba, Barroso y Jiménez.

Se lee y aprueba el acta.

El ministro de Gracia y Justicia señor Barroso sostiene ligero debate, después del cual se aprueban las actas de Nules y Orense.

Habla el señor Musitu combatiendo en su discurso el acta de Vich y diciendo que el único que ha obrado con sinceridad en las pasadas elecciones ha sido el señor Maura.

Detalla el orador los atropellos cometidos por el Gobierno en las elecciones, lamentándose de que se le prohíba analizar las elecciones cuando fue permitido al señor Alcalá Zamora lo que a él se le niega, al que combatió a la vez al señor Barroso.

Añade en su discurso que el Gobierno se ha valido del sulfato de cobre para atraer y obligar a votar a muchos ministeriales.

El ministro de la Gobernación señor Jiménez combate al señor Musitu diciendo que los regionalistas han forjado un fantasma que no existe y que urge el deshacer el equivoco de los regionalistas.

Habla después el ministro de Hacienda señor Alba, quien defiende en su discurso las disposiciones centralistas en las que se dice se ha perjudicado a la Diputación de Barcelona.

Promete el señor Alba traer documentos con los que puede demostrar la justicia con que se procedió.

Continúa el señor Alba su discurso en el que afirma que conoce distrito en el que los regionalistas ganaron la elección por dinero.

Niega el señor Alba que los regionalistas hablen en nombre de Cataluña, puesto que el número de diputados regionalistas son 14 y el total de diputados catalanes son 40.

Añade el orador que no teme ni agravia con sus manifestaciones a los regionalistas.

Hace uso de la palabra el señor Cambó quien empieza su discurso impugnando el acta de Vergara y continúa protestando del agravio inferido por el ministro de Hacienda señor Alba a los regionalistas y a la Diputación de Barcelona teniendo jurisdicción sobre ella.

Después de este debate se levanta la sesión.

En el Senado

A las tres cuarenta y cinco se abre la sesión en el Senado.

Preside el señor García Prieto.

Después de leída y aprobada el acta se da el lectura a algunos proyectos.

El señor Molinas trata de la escasez de sulfato de cobre y pide que se intensifique la producción nacional.

Contesta el señor Gasset prometiendo que así se hará.

El señor Rahola pide que se fije el precio máximo que puede alcanzar el sulfato de cobre para evitar puedan cometerse abusos con los agricultores.

El señor Valderro pide que se aclaren los rumores que han circulado acerca del gravamen que su-

frirán los alcoholes exportados.

El señor Tormo pide el expediente de nombramiento de la señora Pardo Bazán para ocupar la cátedra de lenguas neolatinas.

Levántase la sesión.

La ocupación del Fondak

En una nota ha confirmado el Presidente del Gobierno señor Conde de Romanones la ocupación por nuestras tropas de Marruecos de la importante posición del Fondak.

Dice la referida nota que dicha posición ocuparon dos columnas saliendo una de ellas de Tetuán y la otra de Larache sin que tuvieran novedad.

El señor de Romanones comentando la ocupación llevada a cabo por nuestras tropas ha dicho que el Fondak es otro Covadonga.

La exportación del hierro

El ministro de Hacienda don Santiago Alba ha prohibido la exportación del hierro.

La carestía de los materiales

Han visitado al señor Alba los señores que forman la junta de la Federación de Contratistas manifestándole que les era imposible aceptar las condiciones de las subastas anunciadas por el ministerio de Fomento debido a la carestía de materiales.

Así comunicaronlo también dichos señores al ministro de Fomento señor Gasset.

El vapor torpedeado

Dicen de Castellón que el vapor torpedeado frente a las islas Columbretas es italiano.

El nombre de dicho barco es "Cornigliano" desplazaba 3.000 toneladas llevando una tripulación compuesta de 31 hombres.

Al ser detenido por el submarino este dio a la tripulación 30 minutos de tiempo para embarcar en los botes y abandonar el buque lo que se apresuraron a hacer los tripulantes del "Cornigliano".

Del submarino dispararon sobre el barco unos trece cañonazos con granadas incendiarias, hundiéndose el buque mientras era pasto de las llamas.

Tropas repatriadas

De Málaga comunican que procedente de Ceuta ha fondeado en aquel puerto el vapor "Sagunto" que conducía tres compañías del Regimiento de Borbón.

Esperaban en el muelle a los repatriados el Obispo de la Diócesis y las autoridades civiles y militares.

Un inmenso gentío llenaba los muelles.

El desembarco ha sido emocionadísimo dándose vivas a España y a las tropas repatriadas.

El desfile fue brillantísimo estando adornadas con colgaduras todas las calles del tránsito.

Las compañías del regimiento de Borbón alojáronse en el cuartel de la Trinidad.

Clausura del Congreso de trabajadores

Los elementos obreros censuran el que se haya clausurado el Congreso de trabajadores.

Se han nombrado Comités para preparar la huelga general como protesta a dicha clausura.

Las conclusiones fueron entregadas al señor conde de Romanones.

DEL EXTRANJERO

Madrid 25.

Parte alemán

De Nauen en radiograma comunican el parte dado por el Cuartel General alemán en el que se da cuenta de las últimas operaciones.

Rechazamos los ataques de las tropas inglesas al sudeste de Givenchy y en Hulluc.

En Blainderville después de un violentísimo combate nos adueñamos de parte de las posiciones enemigas.

Atacamos después de concienzuda preparación por la artillería las posiciones inglesas de Givenchy logrando después de pequeños esfuerzos apoderarnos de ellas.

Rechazamos vigorosamente un ataque al sudeste de Mollins haciendo al enemigo gran número de bajas.

En las pendientes de Mort Home el enemigo repitió sus ataques e igualmente en la región de Douamont en los que les causamos gran número de bajas haciéndoles a la vez 550 prisioneros.

Los aviadorens enemigos intentaron efectuar un vuelo sobre nuestras posiciones impidiéndoles nuestro taubes el que realizaran su intento.

Entablóse lucha aérea en las que fueron derribados dos aparatos uno de ellos nuestro, que cayó en nuestras líneas sin que sufrieran daño los tripulantes.

El aparato enemigo al caer quedó destruido.

En Rusia expulsamos al enemigo de sus posiciones de Pulkara.

Se sostienen combates entre las artillerías si bien éstos son de poca importancia.

Un aviador moscovita voló sobre nuestras posiciones, dejando caer algunas granadas que no causaron efectos.

En el frente balcánico no hay nada que señalar.

Parte italiano

De Coltano comunican el parte que el generalísimo de las tropas italianas dió a las diez de la noche de ayer.

Sostiene nuestra artillería violento cañoneo en Tegarina y Artreo.

Detuvimos el avance enemigo en Lisona.

Evacuamos ordenadamente la cuenca y el alto de Posima.

Abandonamos parte de nuestra artillería, la que fué destruida para que no cayera en poder del enemigo.

Aprisionamos entre Artreo y Brenta buen número de soldados austrohúngaros.

En Valsugana seguimos replegándonos con el mayor orden desde el día 22.

Dos taubes enemigos bombardearon Carnia, aunque sin causar graves daños.

Parte francés

El parte dado por el generalísimo de las tropas francesas y que radiotelegrafian de París dice lo que sigue:

Detuvimos los asaltos que intentó el enemigo contra nuestras posiciones de Cumieres, contraatacando a nuestra vez, apoderándonos de algunas trincheras, entregándose sus ocupantes.

En Doamont violento cañoneo.

Fracasamos las tentativas de los alemanes para apoderarse de nuestras trincheras avanzadas del bosque de Gaille.

Las luchas aéreas han carecido de importancia.

Noticias confirmadas

De Nauen llegan las noticias en las que se dice que los italianos han confirmado la ocupación por las tropas austrohúngaras de gran parte del frente.

Parte austriaco

Desde Viena comunican el parte oficial facilitado por el generalísimo del Ejército austriaco.

En el valle Sugana nuestras tropas se han apoderado de las crestas del monte Salubdio, llegando hasta el pueblo Bordo.

En Bordo en un violento ataque empujamos al enemigo que retrocedió hacia el sur del valle.

Nuestras tropas siguieron su avance posesionándose de las alturas del este de los valles Dosra y Aidas apoderándose también del fuerte atrincherado de Campolongo.

Desde esta última posición los austriacos continuaron su ataque avanzando por los valles Deassa y Posine entablándose un rudo combate en el que nuestras tropas hicieron al enemigo 20.400 prisioneros, entre los cuales hay 500 oficiales.

En estas operaciones quedaron en poder de los austriacos 22 cañones y 16 lanzabombas.

En el resto del frente no hubo nada importante reduciéndose todo a un pequeño cañoneo sin consecuencias.

PRENSA ASOCIADA

Detalles de la conferencia entre el general Jordana y el Raisuli.

A las ocho de la mañana de ayer marchó con dirección a Laucién el Alto Comisario acompañado de sus ayudantes y Estado Mayor.

La salida tenía por objeto entrevistarse con el Raisuli para tratar sobre los asuntos relativos a la pacificación de la zona y las comunicaciones entre Tetuán, Tánger y Larache.

El general Jordana fué recibido en Laucién con los honores correspondientes, y sin detenerse apenas, seguido de una pequeña escolta, se internó en la cábila de Wad-Ras, en cuya llanura había instalada una tienda de campaña.

Luego llegó el Raisuli con su séquito, y acto seguido comenzó la conferencia, que fué larga e interesante.

Terminada la entrevista, el Raisuli regresó al Fondak y el Alto Comisario a Tetuán.

Sobre la conferencia se tiene la mejor impresión, pues los asuntos tratados son del mayor interés para España.

El Raisuli acudió a la entrevista con una mehallá de 4.000 hombres; el general Jordana iba escoltado por cinco escuadrones de caballería.

A las once y media de la mañana aparecieron el Raisuli y su gente en las alturas que las lomas avanzadas. Dos filas de moros flanqueaban las montañas.

El general Jordana, que había llegado con su acompañamiento, esperaba dentro de la tienda de campaña donde había de verificarse la entrevista.

Llegó el Raisuli precedido de tres estandartes, dos rojos y uno verde, y rodeado de muchos moros que tocaban gaitas y tambores. Iba jinete en un hermoso caballo blanco; vestía chilaba verde, capa blanca y turbante rojo. Seguían al jefe montañés numerosos moros notables.

En la tienda aguardaba al Raisuli el general Jordana y su acompañamiento. Al penetrar en la tienda, el general Jordana le estrechó la mano y le invitó a sentarse.

Durante la entrevista montaban la guardia los cuatro tabores de infantería y el de caballería que trajo el Raisuli, alrededor de la tienda, cerrado el cuadro el escuadrón que acompañó al general Jordana.

Después de obsequiar el general al Raisuli y a los moros notables con un té, se hicieron las presentaciones de los jefes de una y otra parte, y a la una y cuarto comenzó la conferencia. Terminó ésta a las cuatro y media de la tarde.

El Raisuli se despidió amabilísimo del general Jordana. Montó a caballo y rodeado de todos los suyos se dirigió hacia la posición que ocupa en el desfiladero del Fondak.

A las seis de la tarde el comisario general, con los señores Barrera Cerdeira, el primo del Raisuli y el cónsul Zúgasti, regresó en automóvil a Tetuán.

Desde la llanura de Wad-Ras comunicó el general Jordana al Gobierno, por radiografía, el momento en que comenzaba la conferencia.

Se conocen de ésta los siguientes detalles: La conferencia se verificó en el teatro de la batalla de Wad-Ras. Acompañaban al Raisuli tres mil moros, con el jefe de la cábila de Xorfa.

Durante la conferencia la guardia del sherif formaba el cuadro alrededor de la tienda.

Las alturas vecinas de las cábilas de Benider y Wad-Ras se coronaron de moros montañeses que presenciaron el acto.

El Raisuli tiene cuarenta y siete años. Es grueso y tiene la barba roja.

El almuerzo fué servido en la preciosa tienda de campaña propiedad del jefe moro Recalna, asistiendo, además del general, el cónsul Zúgasti y los intérpretes, los jefes de las cábilas de Bni Bemmar, Arbi Garey y Wad-Ras, representantes de las cábilas de Ajames, Fessau, A'essit, Seni-Cortet, Jéf y Anghera.

A la conferencia reservada sólo asistieron los coroneles Barrera y Gómez Souza, el cónsul Zúgasti y los intérpretes.

En Tetuán ha causado la conferencia gratísima impresión.

OBRA NUEVA

Impresiones de Menorca

por D. José Cotrina Ferrer

Capitán de Artillería

Precio: 1'25 pesetas. Véndese en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

El subinspector don Alfredo Conejo ha sido nombrado Director del Hospital Militar de esta Plaza.

Los nuevos créditos que Asquith pedirá en la Cámara de los Comunes, hacen saber el total de las sumas votadas desde el principio de la guerra a 60 mil millones de libras.

Ha sido rehabilitado el título de maestro interino de Fornells a favor de don Luis Serra.

La prensa portuguesa comunica que se trata de poner a disposición de Italia los grandes buques que Portugal ha embargado a Alemania a romper las hostilidades.

La sesión contará con el agrado de la legislatura.

En el vapor «Monte Toro» fueron ayer embarcadas para Palma 41 cabezas de ganado vacuno, 193 de lanar y 35 de cerda.

Continúan las sacudidas sísmicas en Italia.

El terremoto de Rímint ha destruido un millar de casas, calculándose las pérdidas materiales en muchos millones de libras.

Ea el concurso organizado por el importante periódico «Arte Musical» para premiar las mejores obras serias para piano, ha sido concedida mención honorífica a la obra que lleva por título «Fiesta bohemia», original de don Angel Peñalva.

Inteligente músico mayor de Regimiento de Menorca número 70.

Formaban el tribunal clasificador los competentes señores Villar, S. Intullo y Hernández, cuyos nombres son una garantía más del éxito alcanzado por nuestro distinguido amigo el señor Peñalva, a quien muy sinceramente felicitamos.

Continúa instruyéndose la causa contra el diputado irlandés Oasement y es probable que ni ante los grandes servicios prestados por este patriota y heros, a la Gran Bretaña, se contenga la venganza inglesa.

La «Prensa británica» se ensaña a diario con esta víctima del patriotismo irlandés, olvidando sin duda aquellos bombos formidables que le dedicó al subir al trono Jorge V.

MARITIMAS

Esta tarde a hora de itinerario de zarpar para Barcelona el vapor correo «Mahón».

Espectáculos

TEATRO VERANO. — Hoy jueves día de moda, grandiosa sesión a las veintuna y quince, exhibiéndose la muy renombrada película en cinco partes marca Aquila Films Torino «El Saltimbanqui millonario».

Nuevas romanzas y canciones por los aplaudidos artistas Gil Rey.

Se regala

Un bote automóvil

Esloro, 5 metros; manga, 1'30; puntal, 0'50; con motor DETROIT, tres caballos; eje; bocina y hélice de bronce. Precio, 700 pesetas.

Andén Poniente, 66.

Camisería de Pons

PLAZA CONSTITUCION, 5

Se ha recibido un bonito surtido en percales y otras telas, propios para camisas y calzoncillos de caballero.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo del «Banco de España».

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 mayo 1916.

Nuevo Cine

Calle de Roig

Ex Empresa Cine Consey

SABADO 27 DE MAYO DE 1916. — DIA DE MODA

FUNCIONES DE DESPEDIDA de la presente temporada con el estreno de la lujosísima, grandiosísima e invencible

ZUANI

2.300 metros, 5 partes, AMBROSIO FILM.

estrenada recientemente en Barcelona y Madrid con grandísimo éxito por la exhibición mundial de fama

RITA JOLIBET una de las pocas supervivientes del torpedeamiento del Lusitania.

Resurrección del popular Max Líder en Max por los alfas.

Domingo dos sesiones a las 6 con sorteo de regalos y a las 9.

Ministerio de Cultura 2011

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marrei Bonnin Figuera y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

Platino	El Kilog.	00'00
Oro fino	Ptas.	00'00
Plata fina barra		140'00
» 950		133'15
» 935		131'10
» 940		131'60
» 900		126'30
» 800		112'60
» 585		88'90

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieleles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 8 de mayo de 1916.

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

Bórax líquido la botella de litro	0'00
Oxido la botella de 100 gramos	5'00
Plata fina	133'15
» 950 mm.	131'10
» 940	131'60
» 935 soldadura	128'50
» 916	128'00
» 900	115'50
» 800	112'60
» 800 soldadura	119'00
» 700	105'75
» 700	88'90

Soldadura de 585 mm. fina con he-

churas 88'90

Soldadura de 585 mm. mostrador. 82'50

Plata de 600 mm. 85'20

Recortes latón especial para soldadura. 2'50

Oro fino de 18, 14 y 9 kilates. 8'10, 2'75,

2'20 y 1'40, respectivamente.

Depósito y venta exclusiva. Bolas

de plata macizas varios números

de Sucesores de Lorenzo Sintés.

Hechuras el mil. 8'00

Sierras clase superior la gruesa a 300 y 500

Depósito y venta exclusiva. Malla de plata

hecha a máquina por la casa Agustín

Marqués Precio según clase y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Ga-

lerías y Estampados en sus diferentes di-

bujos.

Referencias: Manuel Beltrán Labrás

y C.ª, San Fernando, 34.

Mahón 8 de mayo de 1916.

OBSEQUIO

A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado

con la importante casa fotográfica de

D. José Luque Nestal de Madrid, todos

nuestros lectores tienen derecho a ad-

quirir por tres pesetas noventa y cinco

céntimos y la presentación de diez cu-

pones como el que sigue, una bonita

ampliación fotográfica del tamaño

80 x 40 centímetros, sobre cartulina

80 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una

ampliación fotográfica

REGALO DE

EL BIEN PÚBLICO

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALÁN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan. 23

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso

Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 880 grabados.

Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y

abarcando:

- Número 1. Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
- 2. Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
- 3. Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- 4. Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- 5. Ortografía y Caligrafía.
- 6. Ortografía y Caligrafía.
- 7. Ortografía, Redacción y Caligrafía.
- 8. Redacción usual y Caligrafía.
- 9. Redacción comercial.
- 10. Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de

Cataluña y Mallorca y también por algunos de esta ciudad.

Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER,

Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Obras completas

Mossén Jacinto Verdager

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40,

50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas.

Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su-

ple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico.

Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse

secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

RECORDATORIOS para la PRIMERA COMUNION

En la papelería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un bonito, extenso y variado surtido de estampas y carnets para recordatorios de primera Comunión, procedentes de Italia y Suiza, conteniendo los modelos más nuevos del corriente año.

Además se han recibido también una gran variedad en placas de cristal y ca-

pillas propias para regalos de primera Comunión.

No comprar sin antes visitar esta casa, que tiene siempre lo más nuevo.

Plaza del Príncipe, 11, Mahón

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomen-

dado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de

Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Em-

paque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higie-

nicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto

de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Ma-

nuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribu-

idas, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando

salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado

automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintés Rotger

Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y ba-

jas para la contribución industrial.

De venta en esta imprenta.

Para vender

Lo está la casa números 57 y 59 de la calle del Doctor Orfila.

Para informes: Agencia General de Negocios, Angel, 7.

En este Centro se cuidan de la colocación de capitales, venta y administración de fincas rústicas y urbanas. 70

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodrizas Hay una joven recién llegada de Mallorca que desea encontrar criatura para amamantar.

Para informes calle de Santa Teresa 33.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relaciona-

das con los mismos, tales como can-

ge, renovación de cupones, verifi-

cación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones espa-

ñoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y co-

bro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de todas clases de cuen-

tas corrientes en pesetas o en mon-

edas extranjeras y todas las demás

operaciones propias de esta clase de

establecimientos.

DOCTORA MONTESSORI

Manual práctico

del

método Montessori

Precio: 4 pesetas

Véndese en las librerías de Ma-

nuel Sintés, plaza del Príncipe, 11

y calle Nueva, 10:

Visite usted

CASA BUENAVENTURA

Bastión, 23

Imp. de M. Sintés Rotger. — Mahón.

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna:		Hasta 14 centímetros:	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 8 inserciones.	1'00 ptas.	Doble precio que para los de 6 centímetros.	
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones.	1'50	Hasta 22 centímetros:	
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.		Triple precio que para los de 6 centímetros.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones.	1'75	Del ancho de tres columnas	
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones.	2'75	Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.	
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.		Un cuarto de página	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.		Por una sola inserción 5'00 ptas.	
Del ancho de dos columnas		Dos inserciones 8'00	
Hasta 6 centímetros:		Cada nueva inserción 1'25	
De 1 a 8 inserciones 2'00 ptas.		Por doce inserciones 15'00	
De 3 a 6 inserciones 3'00		Por veinticinco inserciones 22'50	
Por cada inserción que exceda de 6 0'25		Media página	
Por 25 inserciones 7'00		Doble precio que el señalado para un cuarto de página.	
Hasta 10 centímetros:		Páginas enteras	
Cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.		Doble precio que el señalado para media página.	

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERGALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	5'00 ptas.	Media página	65'00 ptas
Ados columnas	18'00	Página entera	75'00
Un octavo de página	25'00	En primera página, doble precio que los señalados anterior-	
Un cuarto de página	40'00	mente.	

OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11

Teléfono 84 Mahón Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado de Barcelona.